
 

 

２月定例会の傍聴及びアンケート集計結果  
 
１ 傍聴者数（協議会、部会含む）                 （人） 

開催日 
２月 

20 日 

３月 

４日 

３月 

５日 

３月 

６日 

３月 

７日 

３月 

８日 

３月

11 日 

３月 

12 日 

３月

13 日 

３月

15 日 
合計 

本会議 5 30 44 32 ― ― ― ― ― 12 123 

委員会等 ― ― ― ― 5 2 2 3 0 ― 12 

 

２ アンケート集計結果 

 ⑴ 本会議（回答者：延べ３４人） 

人数・割合 
質問項目 

回答者数  
（人） 

割合 
（％） 

性 別 
男性 12 35.3 

女性 19 55.9 

回答なし 3 8.8 

年 齢 

～１９歳 1 2.9 

２０～３９歳 3 8.8 

４０～５９歳 7 20.6 

６０～７９歳 18 52.9 

８０歳～ 3 8.8 

回答なし 2 6.0 

傍聴回数 

はじめて 10 29.4 

２回～４回目 14 41.2 

５回目以上 8 23.5 

回答なし 2 5.9 

傍聴の動機や目的 
※複数回答可 

議会や市政に関心がある 18 36.0 

議案や質問内容に関心がある 21 42.0 

議員に誘われた 1 2.0 

所属団体や知人に誘われた 7 14.0 

その他 1 2.0 

回答なし 2 4.0 

 

人数・割合 
質問項目 

回答者数  
（人） 

割合 
（％） 

議員の発言について

（質問や意見） 

よくわかった 10 29.4 

だいたいわかった 16 47.1 

よくわからなかった 2 5.9 

回答なし 6 17.6 



 

 

市長や職員の 
発言について 
（答弁や説明） 

よくわかった 6 17.7 

だいたいわかった 18 52.9 

よくわからなかった 2 5.9 

回答なし 8 23.5 

 

 ⑵ 委員会等（回答者：延べ２人） 

   

人数・割合 
質問項目 

回答者数  
（人） 

割合 
（％） 

性 別 
男性 0 0 

女性 2 100 

年 齢 

～１９歳 0 0 

２０～３９歳 0 0 

４０～５９歳 1 50 

６０～７９歳 1 50 

８０歳～ 0 0 

傍聴回数 
はじめて 0 0 

２回～４回目 1 50 

５回目以上 1 50 

傍聴の動機や目的 
※複数回答可 

議会や市政に関心がある 1 50 

議案や質問内容に関心がある 0 0 

議員に誘われた 1 50 

所属団体や知人に誘われた 0 0 

その他 0 0 

議員の発言について

（質問や意見） 

よくわかった 0 0 

だいたいわかった 1 50 

よくわからなかった 0 0 

回答なし 1 50 

職員の 
発言について 
（答弁や説明） 

よくわかった 0 0 

だいたいわかった 0 0 

よくわからなかった 1 50 

回答なし 1 50 

 
３ 傍聴者からの意見等 
 ⑴ 本会議   

【傍聴の動機や目的について（その他）】 

 ・見学に来ました。 



 

 

【議員の発言について】 

・具体的な例を挙げ、また裏付けなど勉強された質問が多く、満足だった。 

・良い議会であった。 

・〇〇議員の質問について。目下市民にとっての関心事である市立病院問題、市庁舎の改築問

題についての質問は、もう少し突っ込んだ質疑がなされることを期待して傍聴に来たのです

が、がっかりした。質問、答弁に当たっての語り方、話し方に市政にとって重要な事項につ

いて市民の代表として議会で討議しているという緊張や自負が感じられず、特に〇〇議員の

話し方は早口で、単に原稿を読み上げているだけの感あり、一層議員として努力してほしい

と思いました。「ぺらぺらしゃべっているだけ」という議論の場になっていることに耐えられ

ぬ思いです。 

・市への提案が多様で、かつ中立性もあり、ソフト面でもハード面でも建設的な姿勢で提案し

ていて良かった。議員は幅広く研さんしており、よりよい市民の代弁者であると感じた。 

・事例を挙げるなど、だれにでもわかりやすい表現をしてくださっていて、わかりやすかった。 

・一問一答がわかりやすかった。 

・難しかった。 

 

【市長や職員の発言について】 

・もう少しゆっくり話してほしい方もいました。 

・議員の質問に対しての行政側の回答が十分ではない。もう少し深く考察した上で説明してほ

しい。 

・難しい言い回しなど、どう捉えたらよいのかわかりにくい部分もあったが、大まかには理解

しました。 

 

【自由意見】 

・玄関ブザーの件ですが、居住者が高齢の場合、ただ大きな音であればよいということではな

いと思っています。音の質（音色）も考慮することも必要では。 

・市民の要望がぜい沢すぎる。 

・市民は先人の築いた松本市を深く理解することを今後生きていく若人に自覚してもらいたい。 

・書類の読合せより議論を期待する。 

・市民に提言した委員会等（例えば建設懇話会）で説明が十分なされないため、当局側に不信

が募ることになるので、省略せず、納得するよう前向きに取り組んでほしい。 



 

 

・地域全体の子ども同士、人同士の関わり方も変わってくると思います。赤ちゃん先生事業へ

の活動支援をよろしくお願いします。 

・赤ちゃん先生事業をよろしくお願いいたします。 

・質問なさる議員さん以外の議員さんも日々お忙しいこととは思いますが、寝ているくらいで

したら次期は出馬なさらずにご自宅でゆっくりお休み願いたい。 

・初めて傍聴しましたが、議会用語のハンドブック等があり、大変有難いと思いました。 

・一般質問の日程をもっと早く出していただければ、多くの人が日程の調整ができ、傍聴する

ことができると思います。 

・議会事務局は市民が議会を傍聴しやすいように本気で取り組んでいただきたい。 

・退職部長の一言はいらないと思いました。 

・「松本市議会用語解説集」は、わたしが読んでもよくわからなかったので、小学生用の解説集

を作ってほしいです。 

・わたしは、初めて市役所に来ました。なんで授業で県庁に行くのに、市役所には行かないん

ですか？ 

・国内外で多くの問題を抱えている中で、松本市は今何をすべきか、市民と共に考え、「ぶれ」

ない行政に努めてほしい。 
 
 ⑵ 委員会等 

【職員の発言について】 

・どの本のページか書類を捜すのが大変だった。 

 


